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La UAEM en la prensa: 
 
Publica UAEM convocatoria al Nivel Superior 2022-2023 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) publicó este medio día la convocatoria de admisión 
al ciclo escolar 2022-2023 para el Nivel Superior, a través de su página electrónica institucional, en la cual se 
ofrecen 7 mil 704 lugares para los diferentes programas educativos en todas las sedes y subsedes 
universitarias. El proceso que deberá seguir el aspirante empieza por ingresar a la página www.uaem.mx, 
llenar los datos que se solicitan y descargar el recibo de pago (preficha), una vez que se realizó el pago 
deberá esperar 5 días hábiles para ingresar al portal: superior.uaem.mx y subir su fotografía, mismo que 
estará abierto desde el 5 de marzo hasta el 2 de mayo de 2022. Posteriormente el aspirante deberá obtener 
su ficha definitiva, trámite que se realizará a través del portal: superior.uaem.mx del 27 de abril al 3 de mayo, 
en un horario de 9 a 16 horas de acuerdo a la letra del primer apellido. Será el 28 y 29 de mayo los días de 
aplicación del examen de admisión, el cual, como cada año, está a cargo del Centro Nacional de Evaluación 
(Ceneval), con el apoyo de aproximadamente 400 estudiantes de licenciatura de la UAEM, seleccionados por 
convocatoria para las tareas de aplicadores y capturistas, quienes apoyarán a los aspirantes para su 
orientación y estancia el día de la prueba, así como en la aplicación de exámenes diferenciados para 
aspirantes discapacitados. Los resultados serán publicados por número de ficha y calificación el día 19 de 
junio de 2022 en la página electrónica institucional, en las unidades académicas de la UAEM y los principales 
diarios de circulación estatal. Los aspirantes al nivel superior deben acceder a la página electrónica para 
realizar su pre registro, al final del cual contarán con la opción de descarga de una preficha, la cual van a 
canjear virtualmente en las fechas que indica la convocatoria; además, en la página encontrarán guías de 
estudio y una sección de preguntas frecuentes para resolver sus dudas. Será el próximo martes 2 de marzo a 
las 12 horas, cuando la UAEM publique en su portal electrónico institucional la convocatoria de admisión al 
ciclo escolar 2022-2023 de nivel medio superior. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/publica-uaem-convocatoria-al-nivel-superior-2022-2023 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya). 
 
Ofrece la UAEM cinco nuevas especialidades 
Son la licenciatura en Educación Mediada por Tecnologías; licenciatura en Física y Matemáticas; licenciatura 
en Inteligencia Artificial; licenciatura en Música y Comunicación Creativa, así como la licenciatura en 
Seguridad Ciudadana y Ciencias Forenses. Para el ciclo escolar 2022-2023, la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM) ofrecerá cinco nuevas especialidades: licenciatura en Educación Mediada por 
Tecnologías, licenciatura en Física y Matemáticas, licenciatura en Inteligencia Artificial, licenciatura en Música 
y Comunicación Creativa, así como la licenciatura en Seguridad Ciudadana y Ciencias Forenses. De acuerdo 
con la convocatoria de nivel superior de la UAEM, la licenciatura en Música y Comunicación Creativa se 
ofrece en la Escuela de Teatro, Danza y Música y se cuenta con 30 espacios disponibles. La licenciatura en 
Educación Mediada por Tecnologías se oferta en el Instituto de Ciencias de la Educación (ICE) con 40 
espacios disponibles, en tanto que la licenciatura en Física y Matemáticas cuenta con 60 espacios y la 
licenciatura en Inteligencia Artificial con 30. Ambas se ofrecen en el Instituto de Investigación en Ciencias 
Básicas y Aplicadas. En la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla se ofrecerá la licenciatura en 
Seguridad Ciudadana y Ciencias Forenses, en la que se habilitan 25 lugares de nuevo ingreso. Con base en 
la actualización, el 25 de noviembre de 2021, al 30 de septiembre del mismo año, la Dirección General de 
Educación Superior Universitaria e Intercultural (DGESUI) da a conocer que la UAEM cuenta con 112 
programas educativos de licenciatura, de los cuales 59 son evaluables y 53 son no evaluables, debido a que 
todavía no cuentan con su primera generación de egresados, o bien porque pueden ser programas que se 
encuentran cancelados por el consejo universitario y su estatus es vigente en liquidación hasta que egrese el 
último estudiante matriculado. De los 59 programas evaluables, 54 son de calidad, 14 tienen el reconocimiento 
por parte del Consejo para la Acreditación de la Educación Superior (COPAES), 40 cuentan con el 
reconocimiento de acreditación por parte de los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la 
Educación Superior (CIEES) y dos programas cuentan con reconocimiento internacional: la licenciatura en 
Médico Cirujano y la de Ingeniería Química. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/201015-ofrece-la-uaem-cinco-nuevas-especialidades.html 
 
Edificio de Arquitectura de la UAEM está en riesgo 
El nuevo edificio de la Facultad de Arquitectura y Turismo de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), es un fantasma que se va deteriorando por el abandono, la falta de mantenimiento y el excremento 
de la fauna que encontró refugio en este abandonado edificio. La construcción de esta nueva sede, se inició a 
finales de 2017, como parte del programa de reconstrucción de los edificios dañados por los sismos del 
mismo año. En 2020 la empresa Grupo Desarrollo Morelos término la construcción; sin embargo, no lo ha 
entregado a las autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos por un adeudo de 55 millones 
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de pesos. Con personal de seguridad privada, se evita que los estudiantes, profesores y autoridades 
universitarias entren a verificar el estado de las instalaciones. El director de la Facultad Arquitectura de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Adolfo Enrique Saldivar Cazales, aseguró que el 
abandono del edificio, la falta de mantenimiento y la proliferación de fauna de la región, como los cacomixtles 
pueden dañar la infraestructura del inmueble. Destacó que en el caso de la fauna, su excremento puede dañar 
la estructura metálica; además de que son proclives a morder el cableado y tubería que se tiene en el 
inmueble. Es una necesidad que hoy se ocupe, porque está vacío. Un edificio vacío se hace viejo más rápido, 
porque no tiene el mantenimiento adecuado, ya se está polveando, está metiendo fauna, misma de aquí de la 
universidad y peligran muchas cuestiones de equipo que ya se encuentran dentro del mismo edificio”. Han 
pasado dos años de que finalizó la construcción de este inmueble, que en 2019 fue reconocido por la revista 
Arquine especializada en diseño y arquitectura en Latinoamérica. El diseño fue pensado y creado por 
profesores, estudiantes y exalumnos de esta casa de estudios. La comunidad universitaria, lo bautizó con el 
sobrenombre de la “Mole” por su color rojo de los tabiques traídos de Puebla y la mezcla de ideas de sus 
creadores. Ya lo sacaron como uno de los mejores diseños por la revista Arquine, una de las más importantes 
a nivel Latinoamérica, como uno de los mejores diseños en la reestructuración de los sismos del 2017, 
tenemos ahí fotografías, tres cuartillas nos regalaron para explicar un poco el contexto bajo el cual se 
construyó el edificio y las ideas arquitectónicas que se plasmaron”, aseguró Saldívar Cazales, director de 
Facultad Arquitectura UAEM. Los estudiantes de las facultades de Arquitectura y Turismo solo esperan que el 
empresario César Mendoza, dueño del Grupo Desarrollo Morelos S.A de C.V, el Gobierno del Estado de 
Morelos y el Gobierno Federal lleguen a un acuerdo y se paguen los 55 millones de pesos que deberían haber 
sido tomados del Fondo de Desastres Naturales (Fonden) que desapareció en julio de 2021. 
Excélsior, (Raúl Flores Martínez), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/edificio-de-arquitectura-de-la-uaem-esta-en-peligro/1501454 
 
FEUM exhorta a estudiantes a usar transporte acreditado 
La Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) denunció la existencia de empresas que 
ofertan transporte a la comunidad escolar sin tener autorización de la institución responsable, situación que 
los pone en vulnerabilidad ante cualquier hecho delictivo, en el 2019 la organización reportaba hasta 75 por 
año. El presidente de la FEUM, César González Mejía, dijo que una vez que las clases presenciales se lleven 
a cabo con mayor normalidad, la federación aplicará una encuesta en la que se detalle en qué horarios, días y 
en qué unidad los jóvenes llegan a ser víctimas de un delito, con la intención de plantear medidas de 
seguridad. Exhortó a que no utilicen unidades, sobre todo taxis que suelen alquilarse como colectivos que no 
estén debidamente acreditados y que cuenten con el permiso correspondiente por parte de la Secretaría de 
Movilidad y Transporte. En cuanto al otorgamiento de los descuentos en el transporte público, explicó que 
para este semestre se han agotado los dos mil 600 boletos que son permitidos, y que hasta el momento no ha 
habido incidencias por el hecho de que los transportistas no hayan acatado la disposición. 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/feum-exhorta-a-estudiantes-a-usar-transporte-acreditado-
7932636.html 
 
Inclusión Educativa en la UAEM - El trinomio de la equidad: inclusión 
La discapacidad como un enfoque social, parte del desempeño del individuo en su contexto y se caracteriza 
por una condición de relatividad. La interacción en cada contexto determina el grado de discapacidad, no es 
absoluta y uniforme. En contextos excluyentes, la discapacidad se acentúa, a diferencia de los ambientes 
incluyentes, que se disminuye, cualitativamente. No hay una relación directamente proporcional con la 
deficiencia, que es de origen orgánico. Y puede ser absoluta e irreversible, por causas hereditarias o 
adquiridas de forma congénita, traumática, accidental o por enfermedad. (…) El trinomio de inclusión con 
equidad es “discapacidad-diferencia-reconocimiento”: identidad de la persona; no confundir con el trinomio de 
“deficiencia-desigualdad-atención”: discriminación diagnóstica médica. Ni cruzar los términos de la ecuación. 
La reflexión anterior, es un apunte en el linde de lo epistemológico. Que ayer en la mesa del Foro “La 
Universidad ante la Inclusión de las personas con discapacidad”, convocado por la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM-Lerma) y la Universidad Iberoamericana (Sede CDMX), reunieron a este 28 de febrero y 
1 de marzo, a la UAEM, la Universidad Politécnica Santa Rosa de Jáuregui; la Ibero; y la UAM. Donde se 
abordó la operación de la inclusión en cada una de ellas y reflexiones más allá de la operación, de alcance 
conceptual y epistemológico. Pero que se revierte en las perspectivas de la operación cotidiana. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/inclusion-educativa-en-la-uaem-el-trinomio-de-la-equidad-inclusion 
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Columna: Mitos y Hechos 
Aniversario: Resulta que los estudiantes de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), celebraron cuatro años sin edificio. El festejo no les da alegría, sino impotencia, 
porque han hecho de todo para seguir recibiendo clases en donde sea... están muy molestos, casi enojados y 
lo manifiestan en diferentes campañas en las redes sociales. No se esperen a que salgan a las calles... 
Lo de Hoy Morelos, p.3, (Sin firma). 
 

Estatal:  
 
Egresa cuarta generación de especialistas en Ginecología y Obstetricia 
Con el objetivo de impulsar la profesionalización, Servicios de Salud de Morelos (SSM) informó que egresó la 
cuarta generación de médicos especialistas en Ginecología y Obstetricia. Lorenzo Alcantar García, 
subdirector de Hospitales de SSM, informó que Beatriz López de la Cruz y Verónica López Parra se graduaron 
como especialistas en Ginecología y Obstetricia, dicha formación inscrita en el Programa Nacional de 
Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Durante la ceremonia 
que se realizó en las instalaciones del Hospital de la Mujer en Yautepec, acudió Vera Lucia Petricevich, 
directora de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), así como 
autoridades de SSM. 
La Crónica de Morelos, (Katia Arriaga), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/egresa-cuarta-generacion-de-especialistas-en-ginecologia-y-
obstetricia/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/03/egresa-cuarta-generacion-de-especialistas-en-ginecologia-y-
obstetricia/ 
 
Concluye campaña de acopio de árboles de navidad 
Autoridades de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS) del Gobierno de Morelos informaron que 
gracias a la participación de la ciudadanía se acopiaron 142 árboles de navidad en los diferentes centros de 
recolección ubicados en Cuernavaca, Temixco, Jiutepec y Cuautla. El objetivo de esta campaña es prevenir 
eventos que pueden poner en riesgo la salud y el medio ambiente, como inundaciones o incendios forestales 
y a su vez aprovechar el material como abono y con ello evitar la compra de tierra de monte, cuya extracción 
afecta directamente en la recarga de los mantos acuíferos. En esta campaña participó el centro de compostaje 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) Morelos, la Comisión Nacional Forestal (Conafor) y la iniciativa privada. 
La Crónica de Morelos, (Katia Arriaga), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/concluye-campana-de-acopio-de-arboles-de-navidad/ 
 
Sigue modo híbrido en la Upemor 
“Seguiremos en modelo híbrido, para cuidar la salud de nuestros universitarios”, informó el rector de la 
Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor), Arturo Mazarí Espín, quien tenía la confianza de 
poder regresar totalmente a clases presenciales este mes. Sin embargo, “la pandemia obliga a seguir en esta 
forma híbrida aquí en la universidad; la mitad en clases presenciales y otra parte de forma simultánea, en 
manera virtual”. Mazari Espín explicó que se tomó esta decisión “al evaluar las condiciones de cómo se 
estarían tomando las clases presenciales en los salones y verificar que todas las medidas del protocolo 
sanitario se cumplan”. “Seguiremos con las brigadas de la salud dentro de las instalaciones de la universidad, 
las cuales están comisionadas para vigilar que se cumpla con el protocolo sanitario”, agregó Un factor para 
volver a clases presenciales es que la mayoría de la comunidad universitaria esté vacunada. El rector de 
Upemor informó que siguen las fichas disponibles para el próximo ciclo escolar 2022-2023, en todas las 
carreras. Asimismo, el viernes 25 de marzo se llevará a cabo “Un Día Upemor”, con enfoque de orientación 
vocacional, donde habrán actividades académicas, culturales y deportivas. Para participar deben ingresar a la 
página oficial. 
Diario de Morelos, p.7, (Luis Flores). 
 
Covid-19 en Morelos: Se registran 34 nuevos casos y dos defunciones 
La Secretaría de Salud informó este martes en un comunicado que a la fecha en Morelos se han estudiado 
301 mil 128 personas, de las cuales se han confirmado 65 mil 441 con coronavirus Covid-19; 265 están 
activas y se han registrado cinco mil 215 defunciones. Los nuevos pacientes son 18 mujeres de Cuernavaca, 
Emiliano Zapata, Jiutepec, Jojutla y Tlaquiltenango, de las cuales 16 están aisladas en sus hogares y dos 
hospitalizadas graves. También 16 hombres de Coatetelco, Coatlán del Río, Cuautla, Cuernavaca, Jiutepec, 
Tepoztlán, Xochitepec y de Teloloapan en el estado de Guerrero, de los cuales 10 están aislados en sus 
hogares, cuatro hospitalizados graves y dos fallecimientos. En tanto, las nuevas defunciones corresponden a 
dos masculinos de Cuautla y Cuernavaca que presentaban diabetes, hipertensión, insuficiencia renal crónica y 
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tabaquismo. La institución mencionó que de los 65 mil 441 casos confirmados, 88 por ciento está recuperado, 
tres por ciento está en aislamiento domiciliario y uno por ciento en hospitalización, mientras que el ocho por 
ciento lamentablemente ha fallecido. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/201010-en-morelos-65-441-casos-confirmados-acumulados-
de-covid-19-y-5-215-decesos.html 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-34-nuevos-casos-y-dos-
defunciones/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/03/en-morelos-se-han-confirmado-65-mil-441-con-coronavirus-
covid-19/ 
 

Nacional: 
 
Instituciones buscan erradicar violencia contra mujeres en educación superior 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Comisión Nacional para Prevenir y Erradicar la Violencia 
Contra las Mujeres (Conavim), firmaron un convenio de colaboración para atender el acoso y el hostigamiento 
sexual que viven las mujeres en instituciones de Educación Superior (IES) en el país, con el respaldo del 
Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) y la 
Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJ-CdMx). Al suscribir el documento, la secretaria de 
Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez, expuso que desde el inicio de los trabajos de implementación de 
las directrices para la prevención, atención y sanción del hostigamiento sexual y del acoso sexual en IES, se 
impuso la tarea, junto con Inmujeres, de realizar un diagnóstico sobre el estado actual de los mecanismos 
para la prevención, atención y sanción del hostigamiento y acoso sexuales. Detalló que de las 525 IES que 
participaron, 19 por ciento no cuenta con un pronunciamiento de cero tolerancia al hostigamiento y acoso 
sexuales, mientras que 23 por ciento se encuentra elaborando una propuesta de pronunciamiento.  
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/buscan-erradicar-violencia-mujeres-educacion-superior 
 
Materias de género, obligatorias en Facultad de Psicología-UNAM a partir del 2023 
A partir del año 2023, las materias con perspectiva de género serán obligatorias para todos los alumnos de la 
Facultad de Psicología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), buscando así dar respuesta 
a las demandas de académicas y alumnas que desde el último paro pidieron la incorporación de éstas. No fue 
la primera vez que se habló del tema. La iniciativa surgió en 2019 y luego de reuniones virtuales, convenios a 
distancia y colaboración con otras colectivas lograron la implementación de dos de estas materias que para 
esta generación se llevan de manera optativa. Durante el proceso, alumnas y profesoras encontraron un 
espacio en común para expresar sus inquietudes sobre la importancia de visibilizar estos temas dentro de los 
espacios educativos, pero con un enfoque en la psicología.  
Milenio, (Azucena Rangel),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/materias-genero-obligatorias-facultad-psicologia-2023 
 
Diseñan plataforma para facilitar la inclusión de personas con discapacidad 
La Universidad Iberoamericana (UIA) y la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) presentaron juntas la 
nueva plataforma de internet Obindi, creada para poner a disposición de la ciudadanía información e 
investigaciones para facilitar la inclusión de personas con discapacidad que viven en México. El esfuerzo 
académico y social fue presentado ayer por Andrés Moctezuma Barragán, profesor e investigador del 
Departamento de Artes y Humanidades de la Unidad Lerma de la UAM, y Wilfrido Antonio Gómez Arias, 
responsable de Social Data Ibero y el Centro de Ingeniería y Tecnología de Rehabilitación. Los universitarios 
explicaron que en la plataforma obindi.org se incluirán noticias, materiales, guías, documentos, libros, 
infografías, videos y un apartado de denuncia ciudadana para dar visibilidad sobre la exclusión o 
discriminación de este sector de la población. Por medio de esa herramienta se podrá consultar y compartir 
información e investigaciones que dan cuenta de las problemáticas sociales que enfrenta este sector de la 
población en el contexto de la sociedad mexicana. 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/disenan-plataforma-facilitar-inclusion-personas-discapacidad.html 
 
Recibe Enrique Graue al nuevo presidente del Tribunal Universitario 
El rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, recibió hoy en sus oficinas de la Torre de Rectoría, al nuevo 
presidente del Tribunal Universitario y decano de la Facultad de Derecho (FD), Everardo Moreno Cruz, en 
sustitución de Raúl Eduardo López Betancourt. Graue Wiechers dio la bienvenida a Moreno Cruz, quien el 
pasado viernes rindió protesta como decano del Consejo Técnico de la FD y de acuerdo con la legislación 
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universitaria, asume también la presidencia del máximo órgano disciplinario de la Universidad. El Consejo 
Técnico de la Facultad de Derecho acordó el pasado 25 de diciembre destituir al profesor Raúl Eduardo López 
Betancourt como integrante de ese órgano colegiado y en su carácter de decano del mismo. Por tal motivo, 
Raúl Eduardo López Betancourt ha dejó de fungir como presidente del Tribunal Universitario de esta casa de 
estudios. La destitución se llevó a cabo en el marco de un procedimiento penal que enfrenta López Betancourt 
por acoso sexual a una alumna.  
La Crónica de Hoy, (Redacción), 
https://www.cronica.com.mx/academia/recibe-enrique-graue-nuevo-presidente-tribunal-universitario.html 
 
Con una larga ovación recibe la UNAM a Pablo González Casanova  
El regreso a su universidad fue en medio de una larga ovación, homenaje a su trayectoria y legado al cumplir 
100 años de vida. Fiel a sus ideales, el ex rector de la UNAM Pablo González Casanova habló de sus 
preocupaciones centrales: la lucha que ustedes van a vivir principalmente para ir resolviendo los viejos 
problemas del dolor de los pobres, y los nuevos que les acarrea el propio desarrollo, la propia 
industrialización. Fue un discurso breve, en el que ponderó la relevancia que tiene para el país que se pueda 
vincular lo que la universidad desarrolla con lo que está haciendo el Presidente de la República y lo que están 
haciendo numerosas organizaciones de tipo popular y social. El problema no es fácil, pero hay elementos muy 
notables, muy experimentados que se pueden abordar. Acompañado por su familia, en el auditorio de la Torre 
de Rectoría, ante la plana mayor universitaria, de la Junta de Gobierno y del Patronato, directores de escuelas 
y facultades, González Casanova resaltó el efecto de que un ex rector hable de estos temas. Mencionar al 
Presidente, en otros momentos, no habría sido posible. Es en ello donde debemos fijarnos porque ahí está la 
historia futura de la humanidad. 
La Jornada, p.11, (Jessica Xantomila),  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/02/politica/011n1pol 
La Crónica de Hoy, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/universitarios-heredan-lucha-resolver-problemas-dolor-pobres.html 
 
Ficunam no apoya el boicot y pondrá el foco en el cine ruso 
Del 10 al 20 de marzo la edición XII del Festival Internacional de Cine de la UNAM (Ficunam) volverá a las 
salas y no lo hará de manera tímida sino con la selección para exhibición y competencia más nutrida en la 
historia del encuentro fílmico universitario, con sedes presenciales y virtuales. Serán 171 películas 
provenientes de 43 países, una cantidad que consolida este festival como importante para sostener un diálogo 
entre el cine contemporáneo y el cine clásico de todo el mundo, destacó en conferencia el director artístico del 
Ficunam, Maximiliano Cruz. “Es un regreso al recinto, a salas de cine y espacios de exhibición al aire libre, un 
regreso a celebrar el cine como formador de comunidad y catalizador social”, explicó Cruz. Como parte de la 
programación destaca una importante presencia de cine ruso en la edición, primero por la retrospectiva en 
honor a la realizadora y actriz Larisa Shepitko (URSS, 1938-1979), considerada una de las más grandes 
cineastas de la posguerra y de las mejores directoras soviéticas de los tiempos modernos, ganadora del Oso 
de Oro en la Berlinale de 1977. A decir del director artístico del Ficunam, “fue una cineasta soviética que nació 
en territorio ucraniano, tuvo una vida atravesada por la Segunda Guerra Mundial”. Adicionalmente, la 
organización del encuentro fílmico anunció que dedicará la edición al realizador Vadim Kostrov (Sverdlovsk, 
Rusia, 1998), un cineasta ruso de apenas 23 años, quien con nueve metrajes que brincan entre la ficción y el 
documental, la gran mayoría presentados el año pasado, posee “una de las filmografías reveladoras del último 
año, con un estilo que brinda un cuerpo de obra que nos parece muy pertinente”. 
El Economista, (Ricardo Quiroga), 
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/FICUNAM-no-apoya-el-boicot-y-pondra-el-foco-en-el-cine-ruso-
20220301-0141.html 
 
Covid-19 en México: Se registran 13,115 nuevos casos y 382 muertes en 24 horas 
México registró 13 mil 115 contagios y 382 defunciones por coronavirus en las últimas 24 horas. De acuerdo 
con el reporte técnico de la Secretaría de Salud, al corte de este martes 1 de marzo, el país acumuló 5 
millones 521 mil 744 casos positivos y 318 mil 531 muertes por esta enfermedad. La distribución por sexo en 
los casos confirmados muestra un predomino en mujeres (51.9%). La mediana de edad en general es de 38 
años. Se detectaron 39 mil 26 casos activos de Covid-19 en el país, donde Baja California Sur, Ciudad de 
México, Colima, Aguascalientes, Tlaxcala, Nayarit, Querétaro, Sinaloa, Puebla y Campeche son las entidades 
con mayor número de ellos. En las últimas cinco semanas, la mayor parte de los casos están presentes en los 
grupos de 18 a 29 años, seguido del grupo de 30 a 39 años y 40 a 49 años. A nivel global se detectaron un 
millón 200 mil 287 casos y 7 mil 82 defunciones por el virus en las últimas 24 horas. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/01/covid-19-en-mexico-se-registran-13115-nuevos-casos-y-
382-muertes-en-24-horas/ 
El Economista, (Redacción), 
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https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-inicia-marzo-con-382-nuevas-defunciones-por-Covid-19-y-
13115-contagios-registrados-en-las-ultimas-24-horas-20220301-0101.html 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Numero-de-casos-de-Covid-19-en-Mexico-al-01-de-marzo-de-2022-
20220301-0108.html 
 
México aplica 239,797 nuevas dosis de vacunas Covid-19; van 182.1 millones 
La Secretaría de Salud reportó que el día de hoy se aplicaron 239 mil 797 nuevas vacunas, dejando el total de 
dosis aplicadas en 182 millones 185 mil 704 hasta el momento, mientras que se estima que el 87 por ciento 
de la población en el país cuenta con al menos una dosis. Son 85 millones 238 mil 025 mexicanos vacunados 
hasta el momento, de los cuales se estima que 78 millones 945 mil 844 cuentan con el esquema completo de 
vacunación, siendo el equivalente al 93 por ciento de las personas vacunadas. Por otro parte 6 millones 292 
mil 181 son las personas vacunadas en un nuevo esquema, lo que representa a un 7 por ciento de la 
población. Se estima que el total de personas mayores de edad en nuestro país son 89 millones 484 mil 507 
de los cuales 80 millones 552 mil 120 cuentan con al menos una dosis, lo que representa al 90 por ciento de 
los mexicanos en este grupo de edad. Mientras que el grupo de edad de 14 a 17 años son 8 millones 894 mil 
016 personas; 4 millones 685 mil 905 cuentan con al menos una vacuna lo que representa al 53 por ciento de 
los mexicanos menores de edad vacunados. Son 216 millones 498 mil 235 total de dosis recibidas desde el 23 
de diciembre de 2020. Esta semana se espera que México reciba 14 millones 038 mil 500 dosis de 
AstraZeneca. Hoy se dieron por perdidas un total de 109 mil 509 dosis, por no ser aplicadas. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/03/01/mexico-aplica-239797-nuevas-dosis-de-vacunas-covid-
van-1821-millones/ 
El Economista, (Redacción), 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Mexico-inicia-marzo-con-382-nuevas-defunciones-por-Covid-19-y-
13115-contagios-registrados-en-las-ultimas-24-horas-20220301-0101.html 
 

Internacional: 
 
Crecen espinacas en el desierto con paneles que extraen vapor de agua 
Cultivar las llamadas espinacas de agua en el desierto es posible con un nuevo prototipo impulsado por 
energía solar y que usa un nuevo hidrogel y el agua extraída del aire, según publica hoy Cell Reports Physical 
Science. La prueba de concepto fue realizada por científicos de Arabia Saudí, quienes consideran que este 
sistema ofrece una estrategia sostenible y de bajo costo para mejorar la seguridad alimentaria y del agua de 
las personas que viven en regiones de clima seco. El sistema, creado por un equipo de la Universidad de 
Ciencia y Tecnología Rey Abdalá, se denomina WEC2P y está compuesto por un panel solar fotovoltaico 
sobre una capa de hidrogel, que se monta en una caja metálica para condensar y recoger el agua. El equipo 
encabezado por Peng Wang ya había desarrollado en investigaciones anteriores un hidrogel que puede 
absorber eficazmente el vapor de agua del aire y liberar el contenido de agua cuando se calienta. 
La Crónica de Hoy, (EFE en Madrid), 
https://www.cronica.com.mx/academia/crecen-espinacas-desierto-paneles-extraen-vapor-agua.html 
 
Descubren que el humo liberado por los incendios forestales destruye el ozono 
Investigadores del Instituto Tecnológico de Massachusetts (MIT, por su siglas en inglés) descubrieron que el 
humo de los incendios forestales del Verano Negro de Australia provocó reacciones químicas estratosféricas 
que contribuyeron a destruir ozono. El estudio, publicado en la revista Proceedings of the National Academy of 
Sciences, es el primero que señala el vínculo químico entre el humo de los incendios forestales y la 
destrucción del ozono, que protege a la Tierra de la radiación ultravioleta entrante. Los incendios forestales 
australianos de 2019 y 2020 fueron históricos por lo lejos y rápido que se extendieron y por el tiempo y la 
potencia con que ardieron. En total, el fuego devastador ardió en más de 43 millones de acres de tierra 
(alrededor de 17 millones 400 mil hectáreas) y extinguieron o desplazaron a casi 3 mil millones de animales. 
También liberaron más de un millón de toneladas de partículas de humo a la atmósfera, alcanzando hasta 35 
kilómetros por encima de la superficie de la Tierra, masa y alcance comparables a los de un volcán en 
erupción. 
La Jornada, p.2, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2022/03/02/ciencias/a02n1cie 
 
Debora Ley: tenemos una década para contener el calentamiento global  
Tenemos una década para actuar y contener el incremento del calentamiento global, para, realmente no llegar 
a cambios irreversibles dentro de los ecosistemas, planteó Debora Ley, oficial de Asuntos Económicos de la 
Unidad de Energía y Recursos Naturales de la Comisión Económica para América Latina y El Caribe (Cepal) 
en México. La también autora líder del Sexto Reporte del Grupo Intergubernamental de Expertos Sobre el 
Cambio Climático (IPCC), presentado el lunes pasado en Berlín, Alemania, dijo que en esta década debemos 
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cambiar la forma en que trabajamos, mitigamos y nos adaptamos al cambio climático generado por el 
calentamiento global, que es lo que los expertos llaman buscar trayectorias de desarrollo resilientes al clima. 
Concretamente de lo que se trata es de integrar acciones de mitigación y adaptación en apoyo del desarrollo 
sostenible. Eso se traduce en que cuando se realizan trabajos de mitigación, procurar que esas acciones que 
permitan reducir emisiones no incrementen la vulnerabilidad de regiones y personas, y que si hacemos 
adaptación, que tampoco se incrementen emisiones. Eso implica trabajar de manera tal que aprovechemos 
las sinergias. La especialista explicó a El Economista que uno de los mensajes claves del mencionado informe 
es que los impactos al cambio climático ya los estamos sintiendo y, conforme más vaya aumentando la 
temperatura, más severos van a ser los impactos. 
El Economista, (Diego Badillo), 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Debora-Ley-tenemos-una-decada-para-contener-el-calentamiento-
global-20220301-0116.html 
 


